
新民网：www.xinmin.cn24小时读者热线：962288 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn

A28
2013年8月27日 星期二 责任编辑∶祝鸣华 投稿：zmh@wxjt.com.cn

红楼人消夏
戴萦袅

! ! ! !在没有空调、电扇的年代，大
观园里的小姐少爷们是怎么消夏
的？《红楼梦》里写道，农历五月
初一，林黛玉从清虚观回家中了
暑，需要喝香薷饮解暑汤。香薷饮
是热天饮用解暑气的，不论在民间
还是宫廷，都很常见。乾隆四十二
年，惇妃因为肝热气滞，再加中
暑，导致头痛恶心干呕等症状，太
医让她喝清热香薷饮调理。当时御
医提倡辛温、辛凉合用，所以惇妃
喝的香薷饮里既有辛温的香薷，也
有辛凉的黄连。
消暑药除了汤剂还有药丸，成

书于乾隆三十四年的《秘传奇方·良
方普济》里收录了一种名为香薷丸
的药方，用香薷蕊、紫苏叶、藿香叶、
檀香、炼蜜等，做成弹子大的丸子，可
以嚼碎吞咽，也能用冷茶或冷水送
服。这种香薷丸是适合大众的验方，
不是给皇妃量身定做的药丸，所以
能大量炮制，携带、服用都很方便。
《红楼梦》里还写过一种解暑药

丸：香雪润津丹。“香雪”想来指的是
白梅，取的是“遥知不是雪，为有暗
香来”的意思。白梅平肝和胃、生津
止渴，与蜂蜜搭配可以清热润燥，解
暑涤烦。这样的药丸既解暑气，又
甜丝丝的，宝玉把它装在荷包里带
着，喂给他喜欢的丫鬟金钏儿。
除了吃祛暑汤药，红楼人也爱

冰镇饮食。乾隆年间潘荣陛的《帝
京岁时纪胜》就记载农历五月“盛
暑食饮，最喜清新。是以公子调
冰，佳人雪藕……鲜菱、芡实、茨
菰、桃仁，冰湃下酒，鲜美无比”。
夏日用冰，古已有之。唐宋笔记中
就出现过大量冰镇甜食。乾隆年
间，每年腊八节都会从护城河、太
液池凿冰，在河旁修土窖储存，以
备来年夏天使用。大观园里结有红

菱和芡实，宝玉在热天也会吃湃在
水晶缸里的水果，倒是符合《帝京
岁时纪胜》的描写。可惜宝玉身体
娇弱，大热天也不敢用冰。为了给
自己降温，他只好让丫鬟把茶壶浸
泡在刚打上来的清凉井水里，等水
温上升了，再打新的井水来换。

《红楼梦》所描绘的年代，人
们不仅注重夏日饮食，也在意夏日
衣装。卫泳的《悦容编》称“夏服
宜爽”，即衣服的款式、颜色要清
爽。雍正帝喜爱的《深柳读书堂美
人图》中的《消夏赏蝶》图可以佐
证。画中的美人穿着橄榄绿的袄
儿，外面是蓝灰色罩衫，宽袍大
袖，淡雅清丽。贵族的夏服对于材

质也很讲究，上海人
叶梦珠的 《阅世编》
里就提到广绢、广
纱、绒纱、葛纱、巧
纱、漏地纱等衣料。
爱红成癖的宝玉，在夏天也穿上了
藕合色的纱衫。藕合色是一种淡紫
中带红的颜色，属于冷色调，轻薄
的纱衣染上这种颜色，让人看了就
心生清凉。
书里写农历五月，大观园里的

小姐、丫鬟们就一口一个“这么热
天”、“毒日头”，但当时的夏天并
没有现在那么严酷。明朝至清中期
属于小冰期，全球气温下降，在冬
季还经常出现灾害性低温。《阅世
编》中记录了康熙二十二年冬天的
酷寒天气：黄浦江中许多地方冻住
了，“两塘叠冰如山”，闵行和董
家渡渡口都有船只被大块浮冰撞
坏、撞翻。叶梦珠想喝酒取暖，但
倒出来的酒、醋也冻住了。可想而
知，小冰期的夏天，气温也不至于
让人招架不住。

《红楼梦》时期的夏天虽然没
有冷气，但孩子们从隆冬就开始期
盼暑天的第一碗冰酸梅汤，年轻人
可以利用夏日长长的白昼读史书，
老人可以在凉爽的雨天和友人对
弈。古人诗云：“我爱夏日长”，诚
不我欺。
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! ! ! !故宫，我从小对她就
有一种既神秘又亲切的感
觉。神秘，是因为她是历
代古都，紫禁城这名字中
的禁字便令人产生神秘

感。亲切，那是因为与其相连的中南海
是毛主席工作和生活的地方。
我第一次接近故宫是在“文革”初

期，那时全国有无数的学生涌往北京。
我站在金水桥上，望着天安门下紧闭的
城门。那年月进不了故宫。据说里面有
许多皇帝留下的“四旧”，都是些封资修
的玩意儿，不许看。御花园更是帝王将
相靡烂生活的场所，看不得。可我内心
知道，故宫里有许多珍奇的宝贝。那时
的故宫文化就如此对立地投影在我不成
熟的心灵中。我贴身领受了故宫文化的
态度，这种态度用紫禁城的英译名最能
说明：!"#$%&%'( )%*+。禁字不再是神秘
那般简单，它和禁止，禁区，禁忌，禁
锢，禁令一起，使人有了恐惧感。

我第一次进故宫是 ,-./年新婚蜜
月。在太和殿前宽阔的广场上我
张开双臂，昂首向蓝天：“故宫
我进来了！”那时游客可以近距
离接触皇帝的宝座，那精美细雕
的做工令人叹为观止。我试图坐
上一坐，最终却没敢。钟表馆和
珍宝馆是轮流开放的，我们看了
钟表馆。御花园里玲珑剔透的太
湖石与飞檐雕柱流水环廊相映成
趣，使人留连忘返。太爽了，
,-./ 年的故宫使人顿生文化自
豪感。“文革”前后的故宫使我
领悟：文化是一种态度。
两岸关系改善后，北京故宫

有了参照物，那就是台北故宫博物院。
严格讲，它不是故宫，而是一个博物
馆，由于其中的绝大多数展品原存于北
京故宫皇室中，冠以故宫之名也挺自
然。最近这四五年，我随读书会几乎年
年去台北故宫，我们随文物鉴定专家蔡
国声老师去观赏南宋特展，随玉器大师
汪哲先生去看玉器史展，随邵捷老师去
领略《富春山居图》合璧展。台北故宫
博物院传递出特有的文化态度。在布馆
上，她既有按器物分类，又有按历史朝
代分布，时空交错，全面展示物华天
宝。每一位讲解员都自然流露出内心的
自豪感，对每件展品都如数家珍，充满
情感。同时，他们又十分谦虚好学。蔡
国声老师讲解时，陪同的中年讲解员掏
出纸笔认真记录。在那里，我们遇见过
马未都先生，他身后有好几位故宫人员
都在做笔记。这也是一种文化精神，使
我深受教育。不得不提的是台北故宫精
美的月刊。它图文并茂，深入浅出，既专
业精到，又让人喜闻乐见。特别是对于
各类特展文物的剖析考据开人眼界，令
人信服，这月刊值得收藏。台北故宫绝

非白菜红烧肉那么简单，它以无与伦比
的文化态度，将两岸的文化之根极其完
美地展现于世人，它生动地告诉我们这
个古老民族的后人，文化是一种态度。
由彼及此。今年我曾两次去了北京

故宫，确切地说，北京故宫已很难称她
为博物馆了。她已成了一个旅游庙会。
沿着故宫中轴线，由南往北黑压压一
片，各色导游小旗眼花缭乱，大嗓门的
讲解此起彼伏。一位年轻的女导游，甩
着马尾辫高喊：“大家往这儿看，这就
是还珠格格赵薇第一次见皇上的地方。”
不远处，一中年男导游，手扇遮阳帽大
声问：“你们为什么要到故宫来？来故
宫就是为了做一回皇帝！（众笑）做皇
帝就必须知道，晚上太监们是顺着哪条
道裹着宠幸的宫女奔向皇帝卧室的。
（众大笑）”笑声里，故宫的历史文化就
被聚焦和定格在大眼睛还珠格格和奔忙
的太监身上了。
现在北京故宫每周一下午闭馆，过

了十一点，大喇叭就通知：“请大家抓
紧参观，十二点钟将进行清场。”
那天，我和妻子十一点十分赶到
石鼓馆门前，穿制服的工作人员
已在忙于关门拒客了，离清场还
有整整五十分钟，有二位导游在
苦苦哀求：“票都买了，就让进
去看了吧。”几个工作人员的态
度是一致的，表情也相同，铁面
冷语：“别看了，里面没啥好看
的，进来了也白进。”我愤怒了，
嗓门也大：“你们怎么能这样对
待……”我止语，下面两个字不
是“我们”，而是“国宝”，他们
似乎不懂石鼓文是中国书法的源

籍祖典，如果他们懂，那简直就是……
唉，文化真是一种态度。
其实北京故宫有许多非常值得看的

东西。进了午门，不用再买票，东面的
文渊阁就有三个瓷器馆，绝对可以与台
北故宫媲美。西面的武英殿有书画馆，
连续举办历代书画精品展，有不少稀世
绝品。比如第六期中我看到了诗仙李白
的草书真迹，激动了好一阵子。今年九
月将展第七期。所有这些说明，有人在
努力，可知者寥寥，观者更寥寥，我去
了两次，文武两处没见一个旅游团，散
客也稀少，真难为了这些宝物和为其操
心的人。北京故宫的文化态度变幻在对
历史的戏说中，扭曲于对游客的冷漠
下，消沉在对文物的冷落里。两岸故宫
中的文物，是历史见证者，她们静观着
我们这代过客的所作所为。

写到这里，我想起 《诗经·泉水》
中的一句诗“驾言出游，以写我忧”。
一个古老民族的重新崛起，在于文化的
真正崛起。而文化精神不仅浸润在故纸
遗迹里，更彰显在我们民族每个成员的
生命态度里。

———听马勒的第四交响曲

蔡西民

别有天地非人间

! ! ! !也许太多关于人生和生命的思考，
让马勒觉得有些累了，他需要一些松
弛，一些放松和依靠。但巡视周遭，他
无以为托。也许，只有梦想中的天国才
能为马勒带来些许安慰和温暖。
第四交响曲是马勒交响曲中篇幅最

短的一个，它就像是
马勒在交响之旅艰难
跋涉途中的一个短暂
休憩。
第一乐章音乐起

处，由长笛和雪橇铃
奏出的轻快的音乐，就像是一辆天国的
马车在雪地上轻快地前行。
从轻快的第一乐章往下，第二乐章

的开始显得有些阴沉，马勒以“死神领
奏此曲”来说明这种情调。如果我们在
天国的车上的话，那么生命是否已在雪
地上跳着死亡的舞蹈？马勒对此十分克

制，因为他知道眼前的还远未是他该停
留的时刻。
第三乐章无疑是马勒的音乐中最为

动听的篇章之一。宽广和仁慈的音乐让
我们仰天长望，寻找欢乐的归宿。
在最后乐章里，马勒借女高音之声

唱出他心中的向往，
开曲第一句歌词就是
“我们享受天国的欢
乐”，这是一段美梦
成真之后令人喜悦连
连的歌唱。揭示出作

曲家内心向往天国和欢乐的心境。
也许马勒一直在怀疑天国的马车是

否会真的带他去天国，但他对天国的渴
望是不容质疑的。
人生真的就是一次坐着天国的马车

的旅行吗？马勒把答案留给了他以后的
交响曲。

迎 风
苏剑秋

! ! ! !按常理去台湾旅游，
说是七月份时间为佳，因
为遭遇台风季往往在八月
左右。可是世事难料，自
然变幻莫测。今年七月
初，一踏上台湾没几天，
却迎来了强台风“苏力”，
接下来游程全乱了套。
夜晚还在台东娜路湾

饭店泡温泉游泳娱乐休
闲，朋友们神情怡然，放
松的心情丝毫没有台风莅
临的紧张情绪。说实在的
抵达台东，行程几乎三分
之二已近完成。只有大自
然鬼斧神工之称的“太鲁
阁大理石峡谷风景区”，

到基隆游览“野柳风景
区”，去观赏海蚀奇观等
等。所谓台湾环岛游，留
下的三分之一包括在内，
才叫圆满。哪知天不遂人
愿，台东的早晨阳光灿
烂，大家急切等来的是，
台风肯定在花莲一带登
陆，向基隆台北横扫而
过。如果继续朝北至花
莲，那就是进得去出不来
了。从垦丁至台东的高速
公路，沿太平洋岸一段，
见海浪汹涌，这就是台风
将至的前奏。
台风警报声声，摆在

面前的是没有选择。一致
认为原路返回，到了台
南，倒也值得看看。本来
行程没有安排，在台南看
赤崁楼遗址，延平郡王
祠，这些反映台湾历史风
云的遗迹，给人留下深刻
印象。

台风到底登陆了吗？
疑虑萦绕在心头。第二天
一早起床，望着窗外风雨
如注，不问也知道了，
“苏力”带着强大威力确
确实实已经抵达了。也就
是说，要往台北赶路，就
是四小时车程，也就是迎
着台风正面开四小时车，
紧张的心绪一下子全笼罩
在大家心头。

顶着暴风骤雨出发
了。车内空气凝固，车外
风狂狂的，雨狠狠的。在
狂风暴雨中行进，真是别
有一番滋味，车内的宁静
与车外情景形成鲜明对
比。大客车行进在高速
上，严格意义上在风雨飘
摇中，这种感觉除了恐惧
还有担心。还好导游倒坦
然自若，我们迎着台风
走，到台北就出太阳了。
但毕竟四小时风雨兼程，
比平时艰难得多，摇摇晃
晃中谁也不敢多想，风还
在肆虐，雨还在不停地
下。渐渐地风小了，雨也
慢慢停了，望着窗外，大
城市的景象越来越清晰，
有人随便讲了一句，前面
不是台北著名高点 ,/,大
厦吗？哦，台北到了，阳
光真的露脸了。
一场台风过后，沿途

加油站篷顶刮掉，台北淡
水河、基隆河暴涨，往日
清澈河水变成泥浆浑浊不
堪。台北行道树掀倒无
数，自然的神力，无法估
量。而值得庆幸的是，我
们躲过一劫，花莲没去
成，却见证了台风的强大
威力。

!感
冒
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! ! “感冒”
的意思主要
是指伤风。
另一个意思
则跟“感兴
趣”有关。
然而南北相
反，一不小
心还会引出
歧义。
普通话的“感冒”可指

“感兴趣”，且多用于否定，
“不感冒”就是指“不感兴
趣”或“没兴趣”。说
“我对此从来就不感冒”
是指“我对此从来就不感
兴趣”。说“我对这个意
见不感冒”，是不赞同这
个意见。一般词典都收录
了这个用法。
然而，在南方尤其是

在上海地区，这个“感冒”
则是指“没兴趣、不喜欢或
厌恶”，意思正与北方相
反。说“这人的打扮我老感
冒的”，是不喜欢或很讨
厌。上海人说“那个人的腔
调实在让人感冒”，绝对是
对那人厌恶得很。“对他不
感冒”上海人理解为对他
不排斥，或者直接指比较
喜欢，而“对他感冒”则
指对他没有好感。
这样，一个上海人如

用普通话来表达时，听的
人如以北方意思去理解，
就会误解。为此，上海的
朋友用“感冒”时还得慢
一拍才好，千万别让旁人
听岔了引出不快。

只唯实 方国隆

! ! ! ! 0//1 年 ,/ 月 ,2 日 2 点，
北京载人航天指控中心大厅，突
然爆发出阵阵掌声和欢呼声，我
们的航天英雄杨利伟回家啦！在
大厅里的我和哈军工校友、同乡
们激动地举起快报，留下了这历
史一刻的合影。
我承担的是飞船电源系统主

任设计师工作，电源系统是飞船
的心脏和血液，一旦出现故障，
犹如人出现心肌梗死一样，整船
就会瘫痪，危及航天员的生命，
正如朱镕基总理说的你们的工作
“人命关天”。

在哈军工我们经历过单兵作
战训练，面对前面一堆泥浆和马
粪，一声令下匍匐前进。,-34年
松花江抗洪，大家暑假不放假，战
斗在十分险要的堤坝上，日夜坚
守，哪里出现险情，就背着沙包跑
步抢救，有的同志喝口白酒便跳
到江里摸漏洞在哪里，至今我仍
能想起一听到休息哨声，个个倒
在坝上呼噜一声就睡着的情景。
还有难忘的零下二三十摄氏度时
出操、站岗，眉毛、胡子上都结了
冰，鞋子和雪地都冻在了一起
……正是这样的磨炼，给予了我
们能吃苦、敢应战的军人气概。
载人飞船电源系统是个可靠

性要求极高的复杂系统，是在卫星
电源系统中无可借鉴的技术，在空
间、重量有限的条件下，解决起来
更是困难重重。在我学习的炮兵系
里有位老教授，后来成为我国航天
事业的开拓者之一的元老，曾给我
讲过一句话———“我们搞技术的也
要做到：不唯洋、不唯书、不唯
上，只唯实。”正是他在评审我国
飞船方案时，提出与其让轨道舱分

离后变成空间垃圾，不如再装上一
对太阳电池帆板，利用它在太空里
多飞一段时间可多做些科学试验。
这是多好的创意呀！我们在这一精
神的启发下，攻克了一个个难题。
太阳电池帆板不能展开是卫星

中的常见故障，飞船里太阳电池帆
板若不能展开就变成了“死船”，因
此飞船太阳电池帆板展开了，才宣
布飞船成功入轨。怎样才能确保帆
板次次成功展开呢？从事帆板展开
设计的同志在分析不能展开的原因
后，提出建一个大型低温箱，让帆
板在零下 2/!下模拟失重时做展
开试验，这是一个国内外未见的设
想。好主意就该说干就干，利用一

个旧厂房，不到两个月这样的实验
室建成了。经过这个低温展开成功
的帆板，到天上都获得了成功。后
来这样的考核推广到了卫星帆板。
帆板展开了，要转动太阳电池

翼使其对准太阳，这样才能使太阳
电池发出足够的功率，而完成这一
功能的装置叫驱动机构和驱动器；
驱动机构是一个十分精密的机电产
品，国内无上天成功的产品，进口吧
价钱贵得惊人，也买不来核心技术。
团队里的一位哈军工学子带领几位
同事决心我们自己搞，一些同行说
他们是敢于第一个“吃螃蟹”的人。
尽管遇到不少失败，但始终坚定信
心，依托国内相关专业所，终于研
制成我国首台自己设计全国产化的
驱动机构和驱动器，取得了飞船上
天次次成功运转的佳绩。目前国内
许多卫星也都采用了该技术。
敢为人先，不断创新的军工精

神已注入第二代从事载人航天电源
系统工作的中青年科研工作者，我
们成功研制了适用于上万次充放电
的高压氢镍蓄电池组，使我国成为
继美国之后第二个掌握低轨高压电

源系统的国家。
明日请看一

篇《十年攻关为
!运十”》。

半山缘 孙玉春 作

十日谈
心中的哈军工


